
    Tous les mots sont formés d’une ou plusieurs 
parties appelées des syllabes .

       Une syllabe est un son ou un groupe de sons
       que l’on prononce en une seule fois.

    On peut découper un mot en syllabes.

 

          Quand il y a une lettre doublée dans un mot, on   
      coupe les syllabes au milieu des deux lettres.

 


      Exercice pour s’entraîner (à faire à l’oral) 

Compte les   syllabes  des mots  Coupe les mots en syllabe
radis – monstre – citrouille mandarine – classe – stylo 
cartable- ordinateur – ours haricot – cassette - trousse
abricot -  pain – fauteuil radio – télévision - méchant

   Le son [ o ] peut s'écrire de trois façons.

Entraîne-toi à lire

                                                  La syllabeLa syllabe
  O

                                            Le son [ o ] Le son [ o ] 
  O



   Le son [ Ɔ ] ne s'écrit que d'une seule façon.

Entraîne-toi à lire

   Le son [ z ] s’écrit le plus souvent de deux façons .

Entraîne-toi à lire

                                            Le son [  ] ƆLe son [  ] Ɔ
  O

                                            Le son [ z ] Le son [ z ] 
  O



   Le son [ s ] s’écrit le plus souvent de six façons :.    La lettre s peut faire le son [z] ou le son [s].

     un castor                        un dinosaure
          

    Pour faire le son [s] entre deux voyelles, il faut 
écrire  

                            un hérisson
         

Entraîne-toi à l'oral
      Complète les mots avec s ou ss

des chau__ons     une ca__erole   un croi__ant      une vali__e 

une télévi__ion      un poi__on            des ceri__es      ro__e  

une __auterelle      la chau__ette        des frai__es       l'oi__eau. 

                                            Le son [ s ] Le son [ s ] 
  O

                                            La lettre s La lettre s 
  O

Entraîne-toi à lire

s
          [s] 
entre une consonne 
    et une voyelle

          [z] 
entre deux voyelles

ss



  Le son [ e ] s’écrit le plus souvent de cinq façons :.

              Entraîne-toi à lire

  Il existe trois sortes d'accents:

Avec la lettre e

          fait le son [e]      fait le son [ ε]       fait le son [ ε]  

           un bébé                            un zèbre            une forêt 

                                            Le son [ e ] Le son [ e ] 
  O

                                            Les accentsLes accents
  O

L'accent aigu : 
on le trouve 

sur le e.

L'accent grave : 
on le trouve sur 
le a, le e et le u.

L'accent 
circonflexe: 

on le trouve sur 
le a, le e , le i, 

le u et le o.



  Le son [ ʒ ] peut s'écrire de trois façons :.

              Entraîne-toi à lire

  Le son [ g ] peut s'écrire de trois façons :.

              
Entraîne-toi à lire

                                            Le son [  ] ʒLe son [  ] ʒ
  O

                                            Le son [ g ] Le son [ g ] 
  O



 La lettre g peut servir à faire deux sons : [g] ou [ ].ʒ
 Cela dépend de la lettre qui se trouve juste après.

  Le son [ ɲ ] s'écrit d'une seule façon :.

              Entraîne-toi à lire

              Les valeurs de la lettre g Les valeurs de la lettre g 
  O

                                            Le son [  ] ɲLe son [  ] ɲ
  O



 La lettre c peut servir à faire deux sons : [s] ou [k].
 Cela dépend de la lettre qui se trouve juste après.

     un cerise                       un cadeau
          

    Pour faire le son [s] devant les voyelles a, o, u,

     il faut écrire    .

                            un garçon

          Entraîne-toi à l'oral
      Complète les mots avec c ou ç

un _ygne,   un gla_on,  un _anard,   le _itron,   je suis dé_u,   un _ube,
 les _endres,   un ma_on,    le tri_ot,     un aper_u,     le _ombat.

   Le son [ õ ] peut s'écrire de deux façons.

                        est un mot désobéissant.

Entraîne-toi à lire

              Les valeurs de la lettre c Les valeurs de la lettre c 
  O

          [s] 
devant les voyelles

          e, i, y
   

          [k] 
devant les consommes 
et les voyelles a, o, u

ç

c

                                            Le son [ õ ] Le son [ õ ] 
  O

bonbon



 Pour les sons [ õ ], [  έ ] et [ ã ], le n 
 devient m devant les lettres m, b et p.

                                                       
  emménager                                            grimper

     tomber

       Il existe des mots désobéissants comme :
bonbon  - bonbonnière – bonbonne - embonpoint

      Entraîne-toi à l'oral

Complète les mots avec n ou m
l’o___bre –  la  ca___pagne -  e___tourer  -  une colo___be - 

ga___bader -la lo___gueur - une la___terne - une tro___pe - 

un bo___bon – qua___d.

   Beaucoup de mots ont une lettre muette à la fin.
Pour savoir les écrire, il faut chercher des mots 
de la même famille et écouter les lettres de la 
fin.

Le petit chat  

  Pour trouver cette lettre muette, on peut

           Entraîne-toi à l'oral

Trouve les lettres muettes de ces mots.
bavar_ gourman_ marchan_ élègan_

clien_ méchan_ cour_ len_

hau_ le lai_ chocola_ froi_

                                M devant m, b, pM devant m, b, p
  O

                          Les lettres muettes Les lettres muettes 
  O

maman
  papa
  bébé

S'aider du féminin :

petit → petite
chat → chatte
grand → grande
surpris → surprise

S'aider un mot de la 
même famille:

petit → rapetisser
chat → chaton
grand → grandir


